

EL IRIS

Año IX.

DIARIO CATÓLICO

Núm. 2.538.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

C. José M.º Quadrado, 40.—Imprenta.
Teléfono n.º 144.

Ciudadela (Menorca) lunes 19 de Septiembre de 1921

Dirección telegráfica IRIS
CIUADDELA

La montaña del misterio

Leemos en «La Tribuna», de Barcelona:

«Tierra a dentro, frente al peñón de Alhucemas, en la cañada del Nakor, se alcanza el Yebel Hammam, la montaña de las Palomas, acerca de la cual se han forjado extraordinarias leyendas.

Es aquella, según parece, una zona minera no bien definida, pues ningún técnico se aventuró nunca por allá. La tradición local habla de viejas exploraciones y los indígenas no se cansan de ponderar las riquezas inauditas que en aquel lugar se encierran.

Hace unos cuarenta años, un conde de Cavagnac, protegido por el entonces ministro de Francia en Tánger M. Ortega trató con unos moros de Beni-Urriaguel que le concediera el derecho de explotar aquellas hipotéticas minas.

Todo esto habíase llevado con el mayor sigilo; y un día el conde susodicho apareció en Alhucemas, a bordo de un vapor fletado por él y con material para empezar los trabajos, el cual fué desembarcado en nuestra posesión, que Cavagnac había elegido como base de sus operaciones.

Apenas los moros de enfrente se percataron de la cosa, resolvieron imposibilitarla. Los Beni-Urriaguel, que habían negociado con Cavagnac, eran unos «vivos» que no buscaban sino sacarle dinero.

Un enjambre de rifeños acudió a la plaza, dispuesto a impedir a todo trance que el conde de Cavagnac desembarcase.

Como éste se había instalado en la playa española, creyendo tarde o temprano poder lograr sus propósitos, un conflicto se originó entre Alhucemas y el campo fronterizo, viéndose obligado el aventurero francés a regresar a Tánger.

No ha muchos años, todavía quedaba en uno de los almacenes de la plaza parte del material abandonado por él.

Este incidente armó gran revuelo

lo y los moros redoblaron su vigilancia. No obstante, un judío de Tetuán, que solía viajar por la región costera del Rif, aunque no pudo jamás aproximarse al Yebel Hammam, trató de interesar a capitalistas españoles en una aventura semejante a la del conde Cavagnac.

Procuróse fantásticos títulos de propiedad, y provisto de muestras de mineral, verdaderamente seductoras, salió para Madrid, donde contaba con los auspicios de varios personajes políticos, más o menos africanistas. Los presuntos títulos habían sido confeccionados por un «adxí» o notario de Tetuán, hábil en este género de supercherias: y en cuanto a las muestras, eran simplemente ejemplares mineralógicos adquiridos en una casa de París que los expende. Entre estos ejemplares había cuarzos de piritas de oro nativo, de admirable pureza.

¡Cuántos timos no se han intentado con el tesoro de los Beni-Urriaguel, con las minas del legendario Yebel Hammam! Este, como no podía menos de suceder, es sagrado. Un morabito lo preserva de las profanaciones de los cristianos: y cuéntase de un santón que guarda el Yebel Hammam como el cerbero de la fabula. Pero, ¿qué minas son esas? Nadie, a ciencia cierta, lo sabe. Son minas de oro, de cobre, de plata, de plomo, de diamantes, de lo que se quiera.

El hermano de Abd-el Krim el Jetabi, vino a Madrid a prepararse para la Escuela de Minas, lo que le hubiera permitido poner en claro el asunto y organizar una explotación propia. ¡Lástima grande que el plan del Jetabi no haya podido realizarse!

Una empresa minera dirigida por rifeños hubiera constituido una novedad rara. Las minas explotadas por los españoles en las cercanías de Melilla excitaron la emulación de los Beni-Urriaguel, que se creen dueños de riquezas mineras incomparables, las cuales nada les reportan.

El berebere es codicioso, rapaz,

avaro. Júzguese de la inquietud que debe causarle el contemplar todo un Yebel de metal precioso, al cual le es imposible hincar el diente. La idea de que extranjeros veogan a captar ese manantial de duros les exaspera furiosamente. Abd-el-Krim tiene el alma miserable.

Según voz pública, piensa en explotar los yacimientos abando-

nados por nosotros, no siéndole posible descubrir los filones del Yebel Hammam, el Eldorado del Rif. Los Beni-Urriaguel pretenden que su miel es la mejor del mundo (y todos los rifeños comparten esta opinión), porque procede de las abejas que liban la flor del orégano en las laderas del Monte de las Palomas.



Nota.

Por el ilustrado autor del artículo que apareció en este diario días pasados, con el título de «Notas del día» se nos ruega la publicación de las siguientes líneas:

«En la crónica publicada en estas columnas con motivo de la «Fiesta del Soldado», celebrada recientemente en esta población, se hizo omisión, al determinar las mesas petitorias, de una que se hallaba situada en la plaza de Alfonso III, de los Antiguos Alumnos Salesianos, presidida por la Sra. de Bonet a quien acompañaban la Sra. de Triay y Srta. Benejam, y otra del Circulo Católico; a cuyo frente figuraba la Sra. Rita Benejam, acompañada de la Sra. de Florit y Sra. de Benejam.

Conste que, tal omisión, muy sentida por el cronista, no fué debida a malicia, sino a su desconocimiento de la ciudad, y que a su entender, no había en ella más puestos de cuestación que los que indicaba; mas enterado después de lo contrario, muy gustoso repara la aludida omisión, por medio de estas líneas.»

Contribuciones.

Se recuerda a los contribuyentes morosos que dejaron de hacer efectivas sus cuotas por el concepto de rústica, urbana, industria y utilidades correspondientes al 2.º trimestre del actual año, podrán efectuarlo con el recargo del 5 por ciento sobre el total importe, en Mahón calle de la Infanta n.º 12 durante los días 21 y al 23 del actual, pasado dicho plazo incurrirán en el segundo grado de apremio.

Patrióticas.

El Excmo. Sr. General Gobernador de la Isla, en atento B. L. M. nos comunica para su publicación las dos siguientes noticias:

«El Patronato de San Bautista de Sales en Alayor, ha entregado en este Gobierno Militar la cantidad de ciento ochenta y una pesetas con destino al Batallón expedicionario del Regimiento de Infantería Mahón n.º 63 si llegase a embarcar, y en otro caso quedan en depósito en dicha dependencia para distribuir en las próximas navidades entre los individuos de tropa naturales de esta Isla que residan en aquel territorio.»

«La vecina de Fornells doña Juana Sans Gelabert, en instancia dirigida al Excmo. Señor General Gobernador Militar de esta Plaza, ha solicitado ser nombrada Madrina de Guerra de uno cualquiera de los soldados que pelean en el norte de Africa, sin guiarle otro móvil que el de cooperar a la ayuda de aquellos con arreglo a sus recursos comprometiéndose a girar mensualmente la cantidad de siete pesetas cincuenta céntimos al que se señale hasta que termine la campaña de Africa.

Acceptado el ofrecimiento por el Excmo. Señor General Gobernador, ha sido designado para gozar de tal beneficio el artillero Juan Tomás Pons que por su buena conducta, ser natural de Mercadal y no haber ninguno que lo sea de Fornells ha sido propuesto por el Sr. Coronel Comandante de Artillería de Menorca, siendo uno de los que forman parte de la expedición de Artillería que embarcó en este puerto para Melilla el 2 del actual.

Dicha autoridad ha felicitado a la donante por su demostrado patriotismo y acendrado amor al Ejército.»

Ambos rasgos patrióticos son dignos de elogio.

Vapor.

El «Ciudadela» regresó ayer tarde de Alcudia.

Esta tarde, a las siete, saldrá para Palma de Mallorca.

"Le Printemps".

Se participa a la distinguida clientela y al público en general, que en breve quedará expuesto un intenso surtido de trajes, gabanes, gabardinas, impermeables, etc., lo más selecto de la moda, en el despacho de sastrería, calle del Conquistador, 87 (Estanco).

SANTORAL

Martes, 20.—Santos Eustaquio y Agapito y Santas Cándida y Susana. vgs.

Día 21.—Sol sale a las 5'34 pónese a las 5'50.—Luna sale a las 8'0 pónese a las 8'55.



NUESTRO SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO

De Marruecos

(Urgentes)

El avance

Oficial. -- Nuestra artillería apaga el fuego de la enemiga. -- Se alcanzan los primeros objetivos.

Madrid, 17.—14'40

El General Berenguer dice que concentradas las columnas en Atalayón, tras de una preparación intensa de nuestra artillería, que consiguió apagar el fuego de la artillería enemiga establecida en las tetas de Nador y Gurugú y alejar algo al numeroso enemigo que se opone a nuestra marcha, han avanzado nuestras fuerzas animadas del mejor espíritu.

El avance se ha efectuado con extraordinario orden, cumpliéndose exactamente el plan trazado sobre los primeros objetivos, que ya se han alcanzado.

Ignoro el número de bajas; pero éstas no traspasan los límites prudenciales.

Se preparan otros avances. -- Las gasolineras y baterías flotantes prestan un buen servicio.

Ahora, dice el Alto Comisario, combátese para seguir el avance dentro de la mayor normalidad.

El tiroteo del enemigo es más empeñado contra las gasolineras y baterías flotantes que se hallan en Mar Chica.

Las gasolineras hacen certero fuego sobre el flanco de Nador, causando muchos daños al enemigo.

Hasta ahora, termina el Alto Comisario, estoy satisfecho de la marcha del combate, no obstante ser el enemigo numeroso y parece dispuesto a oponer seria resistencia.

A las doce y cuarto nuestras tropas ocupan Nador.

Madrid, 17.—16'40

El telegrama oficial de Marruecos, de las tres de la tarde, comunica la siguiente agradable noticia:

Después de un asalto brillantísimo de nuestras tropas, hemos ocupado, a las doce y cuarto, Nador.

El enemigo era numerosísimo y cedió el campo después de haber defendido palmo a palmo el terreno.

Luego fué perseguido, en su precipitada fuga, por el fuego de nuestros buques, que les causó numerosísimas bajas.

Fortificación.

Comienzan las obras de fortificación ahora ligeramente hostilizados por el enemigo.

La jornada se desenvuelve a completa satisfacción mía.

(Servicio ordinario)

Nota del Ministerio de la Guerra.

Madrid, 18.—3'40

A las once de la noche nos han facilitado en el Ministerio de la Guerra extenso parte de Marruecos.

Se confirma la toma de Nador y de las lomas del mismo nombre.

También ha sido ocupado el monte Arcos, estableciéndose, además, varias posiciones que aseguran la comunicación con Melilla.

La jornada ha sido brillantísima por nuestras tropas, que se han portado admirablemente.

Fiebres intermitentes: Paludismo tercianas cuartanas y cotidianas
Perlas febrífugas ZEA.

Detalles. -- Intervinieron la artillería, aviación, gasolineras y la escuadra.

La nota del Ministerio detalla la resistencia de los moros, que fué muy dura, defendiéndose bravamente.

Ha sido brillantísimo el comportamiento de las tropas, principalmente de las columnas de los Generales Sanjurjo y Berenguer.

Han combatido con mucha eficacia la artillería y aviación.

Portáronse también admirablemente las gasolineras y baterías flotantes de Mar Chica y la escuadra, que causaron grandes bajas al enemigo.

Material de guerra abandonado por los moros.

Los moros en su retirada abandonaron dos cañones Scheneider, uno Krupp, ametralladoras, mil proyectiles de cañón, muchos fusiles y muchos cadáveres.

Rescatamos ocho prisioneros.

Las tropas avanzaban en medio del mayor entusiasmo, haciendo continuamente nutrido fuego la artillería.

Poco tiempo después quedaba restablecida la línea férrea hasta Nador.

Entereza de nuestras tropas. -- Elogios al General Sanjurjo y al Capitán de Navío García.

El Alto Comisario en su último parte insiste en la entereza con que nuestras tropas soportaron el horrible fuego de fusil y de cañón que hacían los moros desde sus posiciones.

Elogia a todos cuantos lucharon pero especialmente al General Sanjurjo y al Capitán de Navío señor García Velazques que manda la flotilla de Mar Chica.

Se prepara un nuevo avance.

Varias

Se dice que, en breve, se hará la elección de Sánchez Guerra.

Madrid, 19.—2'00

El presidente del Congreso, señor Sánchez Guerra, marchará a la Corte el próximo día 20.

Personas bien enteradas aseguran que el señor Molina, secretario del Círculo Conservador, convocará una reunión en breve, en la cual será elegido presidente el señor Sánchez Guerra.

Después de la lectura de la carta que afirman 25 ex-ministros del partido, el presidente del Congreso será elegido jefe del partido

conservador, pronunciando acto seguido un importante discurso.

Del extranjero

Grave derrota de los franceses.

Madrid, 19.—4'00

De Melilla telegrafían las siguientes noticias:

Se han recibido noticias graves de lo ocurrido en la zona francesa, por conducto que se tiene por muy fidedigno:

Estas noticias dan cuenta de que una fuerte columna de tropas francesas que operaba entre Timetit y Berkit, a 100 kilómetros de Mequinez, ha sufrido un serio descalabro.

La columna francesa fué atacada de improviso por un fuerte grupo de marroquíes, teniendo 400 bajas en el primer día de combate.

Este prosiguió al día siguiente, y la columna francesa registró otras 330 bajas, perdiendo al mismo tiempo varios cañones de 75 mm., bastantes granadas y otro material de guerra.

En el tercer día de combate, el enemigo arrojó los ataques.

Dos compañías de tropas francesas fueron envueltas por los marroquíes, no pudiendo ser salvadas apesar de los esfuerzos que se hicieron.

Las demás tropas iniciaron un movimiento de retirada, que se realizó rápidamente para salvar los restos de la columna.

Las fuerzas que se rindieron fueron internadas en los montes.

Los marroquíes se apoderaron de 400 fusiles y 7 mil granadas.

Prensa Asociada.

Habiendo recibido muestras y ventajosos precios, como también figurines última novedad, en impermeables de la acreditada marca «Excelsior» los pongo a disposición del público ciudadelano.

Representante en ésta José Roca Pons, Virgen del Carmen, 20.

PARA VENDER

Lo está un hortal, situado en el comienzo des Cami Vell.

Informes: Curniola, 32.